
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Рождественское интервью Святейшего Патриарха
Кирилла телеканалу «Россия»

 7 января 2021 года, в праздник Рождества Христова, на телеканале
«Россия» состоялся показ традиционного Рождественского интервью
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.
Предстоятель Русской Православной Церкви ответил на вопросы
политического обозревателя ВГТРК, ведущего программы «Вести» А.О.
Кондрашова. 
 Опубликованная Пресс-службой Патриарха Московского и всея Руси текстовая версия
интервью приводится в сокращении. 

 – Ваше Святейшество, спасибо Вам огромное за возможность пообщаться
традиционно с Вами в день Рождества Христова. 

 – Благодарю Вас. Спасибо. 

 – Позвольте сразу первый вопрос. Трудный, необычный выдался нам прошедший 2020
год. Что это было? Наказание, испытание – что нам послано? 

https://youtu.be/Mfjo0QNYGm0
https://youtu.be/Mfjo0QNYGm0
http://www.patriarchia.ru/db/text/5746352.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/5746352.html


 – Совершенно справедливо это явление называть пандемией. Пандемия в переводе с греческого
– это «весь народ». Действительно, весь народ, весь род человеческий подвергся этой опасности.
В прошлом уже бывали разного рода эпидемии, часто очень грозные. Взять, допустим эпидемию
чумы в Западной Европе – она унесла жизнь половину жителей Европы, это было страшное
испытание, потому и назвали эту страшную эпидемию чумы пандемией. Ну, и сегодня это слово
применяется по назначению, потому что нет такого места, где можно было бы по-настоящему
укрыться от этой болезни. Другими словами, из ряда вон выходящий феномен, связанный с
распространением опаснейшего вируса, и потому не должно быть несерьезного и поверхностного
отношения к тому, что происходит. 

 К сожалению, до сих пор в быту иногда распространяется такое мнение, будто это где-то там, а я
никогда не заболею. Заболевают сегодня все – и высокопоставленные люди, и работающие, и
неработающие, и пенсионеры, и молодые, поэтому требуется особое отношение каждого человека
к этой болезни. А опыт учит нас, в том числе исторический опыт: когда общество способно
принимать соответствующие консолидированные противоэпидемические меры и употреблять
необходимые средства, эпидемии останавливаются. Так было даже в старину. Если взять
эпидемию XVII века – началась чума в Москве, которая привела к страшным последствиям.
Большое количество священников просто умерли, некому было совершать богослужения, храмы
закрылись; более того, невозможно было хоронить людей – на церковных кладбищах было
запрещено хоронить тех, кто умер от чумы. Можно себе представить страшную картину, этот ужас,
кошмар, через который прошла Москва. Но прошла, сделав соответствующие выводы, и эти
выводы не только запечатлелись в памяти москвичей, но, видимо, вошли и в государственную
политику. Когда в 1837 году в Одессе вспыхнула чума, губернатор граф М.С. Воронцов и владыка
Гавриил, архиепископ Херсонский и Таврический, совместно приняли решения, которые мы
сейчас пытаемся повторить. Представляю себе, каково было владыке Гавриилу – в то время, когда
храмы играли центральную роль в жизни людей! – издать распоряжение о том, что храмы
закрываются. На два месяца храмы были закрыты, затем доступ в храмы был ограничен: у
каждого храма стоял наряд полиции и не допускал такого количества людей, чтобы между ними не
было достаточной дистанции. Ну и, кроме того, было запрещено прикладываться к кресту, к
образам. Всё это запечатлено на страницах истории, и мы знаем, что всё это было
санкционировано церковными властями и поддержано властями государственными. 

 Поэтому то, что сегодня мы принимаем противоэпидемические меры, которые иногда вызывают
смущение, в том числе среди благочестивых людей, – это не какая-то новация. Мы следуем в русле
наших благочестивых предков. И как введенные ими действия ни у кого не вызывали подозрения в
том, что Священноначалие действует, стремясь достичь каких-то недекларируемых и опасных
целей, так, надеюсь, и сегодня народ с доверием относится ко всем тем указаниям, которые, в том



числе, и мне пришлось сделать и которые направлены на то, чтобы ограничить саму возможность
заболевания, в том числе через участие в богослужениях. 

 – Ваше Святейшество, помните, как еще во время первой волны пандемии с Вашего
благословения службы в церквях проходили при минимальном количестве людей, там
были только клирики, хор, служащие. На Ваш взгляд, не оставил ли этот опыт какой-то
травмы как для священнослужителей, так и для паствы? Ведь храмы Русской
Православной Церкви на самом деле всегда были открыты для всех – и вдруг такое? 

 – Скажу о чем-то сугубо личном. Для меня сопровождалась реальной травмой и очень тяжелым
переживанием необходимость призвать людей – публично, через телевидение – не посещать
Божии храмы. Вся моя жизнь, я уже об этом говорил, посвящена тому, чтобы, наоборот,
приглашать людей в храмы, приводить людей в храмы, приводить людей к Богу. Другой цели в
моей жизни нет… 

 – И тут такое… 

 – И вот вынужден Патриарх сказать: не ходите в храмы. Тяжело было даже, знаете, не просто
морально, духовно – физически тяжело было произнести эти слова. Но мне помог пример
преподобной Марии Египетской, великой подвижницы V века, которая ушла в пустыню и всю свою
жизнь, десятки лет, прожила в пустыне, не посещая храма, и стала великой святой, угодницей
Божией. То есть в каких-то экстремальных условиях непосещение храма возможно, но что не
должно происходить? Непосещение храма не должно ослаблять нашу веру, понижать уровень
нашего воцерковления, а тем более подрывать нравственные основы христианской жизни. Вот
если вместе с непосещением храма мы перестаем быть хорошими христианами или даже просто
перестаем быть христианами, – это великий грех. Ну, а перетерпеть, переждать тот период
времени, когда посещение храма может сопровождаться весьма опасными последствиями для
здоровья, – это тоже долг христианина. Он должен сохранить себя и для дальнейших добрых дел,
и для помощи ближним, и вообще сохранить свою жизнь, потому что забота о жизни есть
непременная обязанность каждого человека. Вот почему самоубийство является непрощаемым
грехом. Жизнь и здоровье – это дар Божий, и ответственность за этот дар несет сам человек.
Поэтому всякое действие, которое может разрушить человеческую жизнь, подорвать здоровье, –
если это действие является производным нашей доброй или, в данном случае, злой воли, – это,
несомненно, грех. 

 – Ваше Святейшество, можно, спрошу Вас о Белоруссии, ведь это территория
пастырской ответственности Русской Православной Церкви? Там с некоторого времени
наблюдается некоторая напряженность между властями и частью общества; сейчас



идет на спад, но, тем не менее, сохраняются какие-то моменты. Белорусский экзархат
призвал к прекращению насилия и к проведению диалога. Вот скажите, как Русская
Православная Церковь в целом реагирует на гражданское нестроение такого рода и как
можно в Белоруссии достичь национального примирения, согласия? 

 – Ну, во-первых, мы полностью поддержали владыку Вениамина, нового главу Белорусского
экзархата, Белорусской Православной Церкви, и весь белорусский епископат, которые
обратились к народу с призывом прекратить насилие и пойти по пути примирения. И ведь это
обращение было направлено ко всем. Со стороны властей были случаи неоправданного насилия,
чрезмерного употребления силы; но и со стороны протестующих тоже были проявления
радикализма. 

 Мы свидетели того, что произошло на Украине, – сейчас слово «майдан» стало нарицательным.
Совершенно очевидно, что опыт Украины должен научить всех нас, что преобразования в
обществе должны проходить таким образом, чтобы они не сопровождались нарастанием
внутренней напряженности и особенно радикализацией отношений между людьми. В самом деле,
сколько революций уже было, сколько разного рода переворотов, но где, кто и когда посредством
насильственных действий достигал мира, покоя, благополучия в обществе? Всегда после
революции должен быть долгий период восстановления. Поэтому нужно стремиться к лучшему, не
разрушая того, что есть, а развивая в лучшую сторону, модернизируя в хорошем смысле этого
слова, улучшая и общественные отношения, и вообще жизнь страны. 

 Поэтому наш призыв к Белоруссии, близкой моему сердцу Белоруссии, с которой я лично связан
еще по своему служению в Смоленске, очень люблю белорусский народ, люблю город Минск и
вообще чистоту и порядок этого края… И вот такой пастырский призыв и пастырский совет: все
вопросы нужно решать мирно, но, если вопросы существуют, их нужно решать, и это уже
обращение и к белорусским властям. Нельзя откладывать в долгий ящик то, что вызывает
несогласие и напряжение в обществе. Нужны инструменты разумного, делового обсуждения
проблем с выходом на конкретные решения. Дай Бог, чтобы прекратились попытки силовыми
способами решать эти вопросы в Белоруссии, и пусть по милости Божией стал бы развиваться
диалог между властью и народом, властью и обществом, с участием всех сил, включая
представителей религиозных общин, направленный на стабилизацию положения и на
всестороннее развитие братской Белоруссии. 

 – Ваше Святейшество, всем известно, что долгое время Вы принимаете участие в
мирном процессе между Баку и Ереваном, причем делаете это вместе с религиозными
лидерами как Азербайджана, так и Армении. Вот сейчас случился конфликт, новое
обострение конфликта в Карабахе; слава Богу, теперь там наши миротворцы.



Перспективы какие, будет ли мир, как Вы считаете? 

 – У меня есть надежда на то, что мир будет, и я отталкиваюсь от позиции церковных и
религиозных властей как Армении, Карабаха, так и Азербайджана. Вы знаете, что Русская
Церковь инициировала обсуждение карабахской проблемы с участием Католикоса всех армян и с
участием Верховного муфтия, верховного мусульманского лидера Азербайджана Паша-заде. Мы
провели несколько туров таких переговоров и о многом договорились. И я думаю, главный итог
этих переговоров заключается в том, что два религиозных лидера, за которыми стоит большинство
народа, говорили друг с другом, и этот разговор был очень спокойным в том смысле, что не было
никаких обвинений, никакого напряжения. Хотя у каждого были свои аргументы и эти аргументы
честно высказывались, но они не сопровождались тем, что называется скрежетом зубовным,
когда эмоции захлестывают и когда диалог превращается практически в словесное сражение.
Ничего подобного никогда не было, и происходило это потому, что именно религиозные лидеры
несут в полной мере ответственность за духовное состояние своего народа. А что такое духовное
состояние? Какая сила возьмет верх – сила мира, любви, спокойствия или сила зла – от этого и
будет зависеть поведение людей. 

 Поэтому роль религиозных лидеров важна – мы ее не преувеличиваем, но и не преуменьшаем. И
ведь во время этих переговоров достигались совершенно конкретные результаты – обмен
пленными, неиспользование религиозных символов, религиозной фразеологии, религиозной
мотивации для того, чтобы вдохновить противоборствующие стороны. Выведя религиозный
фактор из этого противостояния, мы, конечно, значительно понизили возможный градус этого
конфликта со всеми вытекающими последствиями. Поэтому, не преувеличивая роль религиозных
лидеров, ни в коем случае не следует и игнорировать эту роль. 

 Церковь Русская готова также участвовать в этом процессе, чтобы вносить свой миротворческий
вклад в решение очень непростой проблемы, которая, к сожалению, в настоящий момент могла
быть приостановлена только присутствием российских миротворцев. Дай Бог, чтобы
миротворческий потенциал религий заменил присутствие людей с оружием, которые разделили
противоборствующие стороны. 

 – Вы уже упомянули майдан, после которого наступил глубокий общественный раскол
внутри самой Украины. Но потом последовал церковный раскол – вовремя, конечно же,
Фанар в Стамбуле подсуетился, да и пошло… Теперь мы видим, насколько глубок
раскол в Церкви. Вообще, как Вы считаете, Ваше Святейшество, можно ли и каким
образом достичь православного единства? 

 – Фанар не допустил ошибку, а совершил преступление, я говорю это с горечью. С чужих мыслей



и с чужих слов Константинопольский Патриарх совершил то, что совершил. Я неслучайно
подчеркиваю: с чужих, потому что обладаю информацией о том, что Патриарх Варфоломей
находился под давлением могущественной политической силы, связанной с одной из
сверхдержав. Его положение в Турции, мы знаем, очень сложное, непростое. Всегда молимся за
Патриарха Константинопольского, понимая, что непросто ему осуществлять свое патриаршее
служение. Но, тем не менее, в какой-то момент – я ничему не хочу учить своего собрата, но в какой-
то момент, может быть, нужно набраться силы, чтобы и самым могущественным силам сказать
«нет». Думаю, этого Патриарх Варфоломей не сказал и включился в конфликт. А какова была
логика тех, кто стоял за Патриархом Варфоломеем, кто, собственно говоря, инспирировал этот
конфликт? А логика заключалась в том, чтобы оторвать Россию, православную Россию от
православных братьев и сестер в Средиземноморье, на Ближнем Востоке. Потому что, по мнению
этих стратегов, уж слишком большую роль играло и играет Православие в формировании
духовной, культурной общности и, не разорвав православные связи, невозможно было какими-то
внешними факторами разрушить эту духовную общность. Поэтому замысел прост: оторвать
Русскую Церковь от православных Греции, арабского мира, Ближнего Востока, с тем чтобы
послабее стало Православие. 

 – То есть попытки еще будут? 

 – Попытки будут и дальше. Опять-таки, не хочу произносить никакой критики в адрес своего
константинопольского собрата, но, несомненно, все то, что произошло потом в Константинополе, в
Стамбуле, свидетельствовало о наказании Божием. Патриарх Варфоломей ввел раскольников в
киевскую святыню, в киевскую Софию, и потерял Софию константинопольскую – она стала
мечетью. Вот мне хотелось бы, чтобы люди задумались, что же произошло. Ты отобрал Святую
Софию в Киеве у православных людей, у Православной Церкви, ты вошел туда и привел туда
раскольников, и ты потерял свою собственную Софию… Думаю, более очевидные последствия,
исходящие от Божьего повеления, представить себе сложно, и последствия наступили
незамедлительно, потому что грех был слишком велик. Ну, а выходить из этого мы должны все
вместе. Нужно молиться друг за друга, по крайней мере в личных молитвах, если это сейчас
затруднительно в богослужении, поскольку мы не поминаем Константинопольского Патриарха в
диптихах. Но молиться нужно друг за друга и делать все для того, чтоб этот кризис в Православии,
навязанный извне, как можно быстрее прошел. Русская Церковь готова пройти свою часть пути
для того, чтобы достичь этой цели. 
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